



Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris (Institut historique allemand) Band 19/2 (1992)

DOI: 10.11588/fr.1992.2.57246

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nichtkommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.





rôle notable. Sur le plan géographique, l'on décèle aussi plusieurs fois du flou: les limites de l'Empire Germanique en 1871 sont, peut-être, commodes sur le plan statistique mais ne correspondent pas à celles des débuts (qui incluaient la Lorraine); d'autre part, le livre englobe les centres industriels de la Suisse alémanique: Saint-Gall, Zürich et Bâle, par ordre d'apparition, sans grandes raisons, sauf pour le premier (influence sur l'Allgäu) depuis longtemps émancipés.

Mais il faut prendre cette livraison d'une Encyclopédie comme elle vient, avec les contraintes qu'impose le genre. On peut se réjouir que l'auteur ait trouvé moyen de rédiger pour elle une discussion introductive sur les acceptations diverses du mot Gewerbe; d'avoir constitué un répertoire classé à peu près exhaustif des activités relevant du sujet; d'avoir retracé la genèse des discussions – parfois bien théoriques, sinon surannées – nées autour du concept et des réalités. A cet égard, les quinze pages consacrées à la proto-industrialisation sont particulièrement dignes d'être soulignées. La liste des sources et volumes à consulter – une sélection, il est vrai – semble montrer que, depuis l'œuvre pionnière de P. Kriedte, H. Medick et J. Schlumbohm en 1974, l'intérêt pour le thème a décliné ou est devenu bien intermittent.

C'est donc un ouvrage d'orientation. Les sigles et abréviations ont sans doute été récolés dans un autre volume de cette Encyclopédie. Ils ne sont pas tous aussi facilement déchiffrables que le célèbre VSWG.

Michel MORINEAU, Paris

Joachim Allmann, Der Wald in der frühen Neuzeit. Eine mentalitäts- und sozialgeschichtliche Untersuchung am Beispiel des Pfälzer Raumes 1500–1800, Berlin (Duncker-Humblot) 1989, 416 p. (Schriften zur Wirtschafts- und Sozialgeschichte, Bd. 36).

Cet ouvrage est le fruit d'une recherche doctorale; la »Dissertation« a été présentée devant la Freie Universität de Berlin en 1988. L'auteur a entrepris la description de la forêt palatine dans une triple perspective, historique, sociale et mentale. Il nous rappelle la valeur économique du bois jusqu'à l'apparition de cette autre source d'énergie, le charbon. La forêt est évidemment productrice d'un matériau de premier ordre (manches à outils, échalas pour vignes...) et de denrées alimentaires. De nombreuses ordonnances, en particulier celle de 1572, révèlent le besoin de protection et donc d'une meilleure exploitation de la forêt. Le XVI^c siècle a enregistré une hausse du prix du bois. Les dévastations du XVII^c siècle – guerre de Trente ans et invasions des armées de Louis XIV – ont marqué le paysage pour plus d'un siècle. Ce n'est qu'à partir du XVIII^c siècle que les efforts de l'administration parviennent à nouveau à un meilleur équilibre de l'éco-système. Le rattachement de la rive gauche du Rhin à la République en 1798 aboutit à un autre changement: l'abolition des privilèges seigneuraux et l'introduction d'une réglementation française bouleversent le système social. Cette mutation est évidemment source de nombreux conflits entre l'administration et la population.

L'auteur s'efforce de montrer par l'écrit, par l'image et par les statistiques ce qu'était jadis une forêt. Il souligne que l'exploitation de la forêt était fort diverse. A côté du seigneur et du paysan, le braconnier savait, à sa manière, tirer profit de la forêt. D'autres usages forgent des traits de mentalité: la forêt devient tantôt le »refuge« des mauvais esprits, des sorcières et le lieu de jaillissements de maladies, tantôt l'origine de nouvelles espérances (mannequins dressés à l'aide de nouvelles branches au printemps, feux de la Saint-Jean, etc.). Certains lecteurs regretteront la modestie de la description de ces coutumes rurales. Cet ouvrage est fort suggestif. L'abondante bibliographie et la riche documentation soulignent la nouveauté et la richesse de ce travail de recherche.

Jean-Pierre Kintz, Strasbourg